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Il Consiglio di Municipio 4, regolarmente convocato, ai sensi dell’art.27- comma2- lett. b e dell’art. 30 - comma 
3 - del Regolamento dei Municipi, mediante avviso del 1/09/2023, si riunisce in seduta straordinaria presso 
l’aula consiliare di via Oglio 18, alle ore 18.30 di mercoledì 20 settembre 2023, per lo svolgimento del 
seguente ordine del giorno: 

 
1. Conseguenze del nubifragio del 25 luglio 2023, interventi attuati e situazione attuale  
2. Temi legati alla manutenzione del verde 
3. Varie ed eventuali 

  
 Presiede la Presidente del Consiglio, Stefania Aleni.  

Svolge le funzioni di Segretario la Responsabile dell’Unità Supporto Organi del Municipio 4, Carmela 
Bagnato. 
 È presente anche il Responsabile dell’Unità Coordinamento del Municipio 4, Tommaso Innocente. 

 
Dopo il primo appello nominale, effettuato dalla Responsabile dell’Unità Supporto Organi, la 
Presidente del Consiglio di Municipio, Stefania Aleni, accerta che risultano assenti all’appello i 
consiglieri: Borghi (entra alle 18.48), Di Matteo (entra alle 19.16), Mari, Pepe (entra alle 18.50), Pozzani, Scalfi, 
Strangi (entra alle 19.16) e Turroni (entra alle 18.50). 

 
La Presidente dichiara aperta la seduta, in forza del numero legale acquisito, pari a n. 23 
consigliere/consiglieri, alle ore 18.46 e la dichiara chiusa alle ore 20.52. 

 
La registrazione audio, riportante integralmente gli interventi e le argomentazioni della presente 
seduta di Consiglio qui richiamata, è disponibile sull’apposita pagina web del Municipio 4. 

 
 
 

 
Il Segretario 
Carmela Bagnato 
(f.to digitalmente, data della firma digitale) 

La Presidente del Consiglio 
Stefania Aleni 
(f.to digitalmente, data della firma digitale) 

Il Direttore Operativo dell’Area Municipi – Ambito 1  
Giovanni Campana 
(f.to digitalmente, data della firma digitale) 

 
  

 

VERBALE DELLA SEDUTA DEL 20 SETTEMBRE 2023 ORE 18.30 



1. Punto 1 OdG: Conseguenze del nubifragio del 25 luglio 2023, interventi attuati e situazione 
attuale 

 
Il consiglio inizia con l’intervento dell’assessora all’ Ambiente e Verde, Elena Grandi. 
L’assessora ricorda che il 25 luglio, Milano, a causa del nubifragio, sembrava una città distrutta, 
bombardata: 5000 alberi distrutti in 4 minuti, con conseguente impossibilità di transito dei mezzi.  
L’assessora elenca tutti gli interventi effettuati per rendere la città vivibile e ricorda che entro il 31 
agosto sono stati ripristinati i parchi in ogni Municipio e sono stati ripresi i servizi. 
Dopo il 25 luglio, ci sono stati altri due fenomeni metereologici di grande intensità, anche se non del 
livello di quello del 25 luglio, che hanno provocato ulteriori danni. 
Ritiene opportuno modificare il Regolamento del Verde in funzione dei cambiamenti climatici. 
 
Interviene poi la dott.ssa Paola Viganò, direttrice centrale dell’area Verde, che delinea lo stato del 
verde e degli alberi del Comune di Milano. 
 La dottoressa sottolinea che non tutte le aree sono state colpite allo stesso modo perché di questi 
fenomeni, molto intensi, non si conoscono e cause. 
Interviene anche il dott. Claudio Nardecchia amministratore delegato della società AVR spa che 
gestisce il Verde in città e illustra nel dettaglio le modalità e il cronoprogramma degli interventi.  
 
Interventi dei Consiglieri  
 
Il consigliere Bassi pone il problema se una migliore manutenzione del verde avrebbe potuto evitare 
danni così importanti. 
 
Il consigliere Mariani chiede quanti alberi sono caduti nel territorio del Municipio 4 e ricorda che il 
sindaco Sala aveva dichiarato che entro il 31 agosto si sarebbe tornati alla normalità, mentre risultano 
zone nel Municipio 4 che hanno ancora la presenza di alberi caduti. 
 
Il consigliere Roberti chiede se i controlli effettuati sul verde pubblico sono stati estesi anche al verde 
privato. 
 
Il consigliere Di Matteo ritiene che l’evento del 25 luglio era impossibile da prevedere e sicuramente la 
macchina comunale avrà avuto delle difficoltà ad affrontare le emergenze. Considerato che la situazione 
climatica sta cambiando, è necessario prevenire eventi del genere. 
 
Il consigliere Strangi esibisce delle foto che segnalano alcuni alberi danneggiati, al fine di conoscere se, a 
parere dell’assessore, la denunciata cattiva manutenzione degli alberi- asseritamente denunciata nei 
segni di marcescenza e taglio delle radici e come rilevato dai cittadini nelle  fotografie- abbiano potuto 
correlarsi significativamente alla disastrosa caduta di alberi avvenuta in data 25 luglio 2023 e se, 
diversamente, una corretta esecuzione dell’appalto per la manutenzione del verde  avrebbe potuto 
prevenire tale problematica. 
Il consigliere Strangi chiede inoltre di conoscere il contenuto del rinnovo appalto per la manutenzione 
del verde e l’attuale stato manutentivo del patrimonio arboreo comunale sul territorio del municipio4 
per prevenire problematiche analoghe per il futuro. 
 
L’assessore Cormio interviene riconoscendo che la gestione dell’emergenza è stata gestita bene se si 
tiene conto della gravità dell’accaduto. Sottolinea però che nel mese di settembre i Municipi dovevano 
essere maggiormente coinvolti per definire gli interventi da completare. Riconosce l’importanza della 
collaborazione dei cittadini che hanno aiutato a pulire alcune aree della città. Questa è stata anche una 
occasione per far conoscere loro la figura delle guardie ecologiche. Ritiene necessario investire 
maggiormente sia per la manutenzione sia per rafforzare la struttura interna comunale che si occupa del 
verde. 
 



il consigliere Stefanelli ritiene che l’evento del 25 luglio abbia scosso la comunità cittadina. Chiede se gli 
alberi che hanno resistito alle intemperie siano sicuri, se esiste un piano di riduzione delle chiome, se 
esistono degli interventi preventivi. 
 
Il consigliere Cecchetto, presidente della commissione Verde, interviene dicendo che in qualità di 
tecnico- agronomo ha seguito dal 2000 al 2013 l’appalto del verde. Oggi si gestiscono alberi che hanno 
40-50-100 anni la cui manutenzione negli anni passati non è stata delle migliori. Il regolamento del verde 
del 2012 cerca di ovviare a queste storture. Sono necessari maggiori controlli ed è importante aumentare 
gli investimenti sulla manutenzione del verde. 
 
Il consigliere Pepe ritiene che il nubifragio di luglio è il prodotto del cambiamento climatico. 
 
La consigliera Schiaffino interviene dicendo che se dal nubifragio non siano accaduti eventi ancora più 
devastanti la cittadinanza milanese deve ringrazia il Santo Patrono che ha consentito che l’evento 
accadesse di notte. Altro elemento positivo è stato che, grazie al ricorso al Tar presentato da aziende del 
settore, la gestione del servizio di appalto era ancora in fase di prorogatio. Se fosse stato assegnato nel 
2023 a Metropolitana Milanese spa, soggetto privo di esperienza in materia, la situazione sarebbe stata 
molto problematica. Si chiede cosa farà MM qualora diventasse il gestore del patrimonio del Verde e con 
quali strumenti.  
 
La consigliera Bossi ricorda che in viale Argonne c’è stato un vero massacro di alberi caduti. Chiede se 
prima dell’apertura del parco, dopo la fine dei lavori della M4, sono stati effettuati dei controlli perché le 
radici nel parterre sono in sofferenza. Chiede altresì se è previsto un risarcimento per i proprietari delle 
auto regolarmente parcheggiate che sono state distrutte. Ricorda che i parchi sono in uno stato di 
abbandono e che in diverse vie, es via Feltrinelli, in questi giorni sono caduti altri alberi. 
 
Dopo gli interventi dei consiglieri risponde l’assessora. 
Comunica che a dicembre partirà il nuovo appalto del verde. 
La data del 31 agosto si riferiva all’apertura dei parchi ed è chiaro che entro quella data non poteva essere 
ripristinato tutto. Bisogna fare ancora tanto. 
 
La dott.ssa Viganò risponde che non si riesce a fare una stima del numero degli alberi caduti. 
Le piante sottoposti a controllo ordinario sono 40.000 di cui  3.700 sono nel Municipio 4. 
 La dirigente conferma che il numero dei controlli è in aumento e che gli alberi in classe D sono più di 
400 e il numero di piante cadute nel territorio del Municipio sono il 10%. 
 
Alle 20.52 esaurito l’odg, la Presidente dichiara chiusa la seduta. 
 

 

 
 

Il Segretario La Presidente del Consiglio 
Carmela Bagnato Stefania Aleni 
(f.to digitalmente, data della firma digitale) (f.to digitalmente, data della firma digitale) 

 


